

NOM: \_\_\_\_\_ GR: \_\_\_\_\_

## La diffusion du christianisme

La résurrection de Jésus est, pour les premiers disciples, le signe annonciateur de la venue prochaine du Royaume de Dieu. Jésus donne pour mission à ses douze apôtres (du grec *apostolos* qui signifie « envoyé ») de propager ses enseignements de par le monde. L'événement fondateur du christianisme n'est donc pas la naissance de Jésus, mais plutôt sa mort, sans laquelle il ne peut y avoir la résurrection confirmant sa nature divine.

Rapidement, les apôtres doivent écrire des épîtres pour continuer à guider et conseiller les communautés, qui sont de plus en plus nombreuses et de plus en plus éloignées. Les épîtres sont des lettres constituant des prescriptions, des explications et des interprétations relatives à l'enseignement de Jésus. Ce sont les premiers écrits du christianisme.



### Christianisme sous l'empire romain

Contrairement aux Juifs qui bénéficient depuis Jules César de la liberté de culte, les chrétiens sont persécutés parce qu'ils ne reconnaissent pas la divinité de l'empereur romain (Jésus a dit « rendez à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu »). Pour cette raison, les chrétiens furent accusés de manque de loyauté envers la patrie, d'athéisme, de haine envers le genre humain, de délits occultes comme l'inceste, l'infanticide et le cannibalisme rituel. On les accusa d'être la cause des calamités naturelles, telles que la peste, les inondations, les famines, etc. À Rome, des apôtres sont exécutés et partout dans l'Empire, les chrétiens se voient dans l'obligation de s'assembler dans des endroits secrets.

Il faudra attendre environ trois siècles après la crucifixion de Jésus pour que l'empereur Constantin 1<sup>er</sup> accorde aux citoyens catholiques le droit de pratiquer leur religion. L'Église peut s'organiser, se hiérarchiser, et accumuler des biens.

À partir de l'empereur Théodore 1<sup>er</sup>, la situation se renverse. En 380, il impose le christianisme à tous, fait fermer les temples païens et châtie sévèrement les hérétiques.



### L'empereur Néron

Sous l'empereur Néron, les chrétiens furent accusés d'avoir allumé un incendie qui a détruit la plus grande partie de la ville. L'incendie, qui aurait pris naissance dans une boutique le 19 juillet 64 et aurait duré six jours. La population de Rome compte alors 800 000 habitants, entassés sur 13 kilomètres carrés.

Plusieurs milliers de personnes perdront la vie dans cet incendie. Vu l'enthousiasme de Néron à reconstruire la ville sur un modèle beaucoup plus organisé que ce qu'elle était avant, et l'ajout d'une statue de lui-même s'élevant à 44 mètres de hauteur, on soupçonne Néron lui-même d'avoir allumé l'incendie.

Il en aurait profité pour pouvoir reconstruire Rome à sa manière. Pour faire taire les rumeurs, il persécutera des chrétiens, en transformant certains d'entre eux en torches vivantes servant à éclairer les lieux du cirque. D'autres seront exécutés, donnés en pâtures aux animaux sauvages ou jetés aux lions.

## Le Pape à Rome

Après la mort de Théodore 1<sup>er</sup>, l'empire romain doit faire face aux invasions des barbares. Ces invasions seront très dures pour le pouvoir politique de Rome, qui n'est pas équipé pour y faire face.

La population est durement touchée par les violences des barbares. Les gens sont victimes de la pauvreté parce que l'économie est dévastée par la guerre. Ils veulent se réfugier auprès de l'Église, qui leur offre le secours dont ils ont besoin. En effet, l'Église a acquis des terres, des richesses et une connaissance des rouages politiques. Les gens trouvent un réconfort spirituel et psychologique auprès de l'Église, mais aussi une vraie protection physique.

Au cours de cette période, l'évêque de Rome exige qu'on lui reconnaisse au sein de l'Église la plus haute autorité et qu'on accorde à son patriarchat un statut particulier. Il demande à être supérieur aux autres évêques. Cette demande repose sur la tradition religieuse, qui veut que l'apôtre Pierre ait été le premier évêque de Rome, et que c'est à lui que Jésus ait confié la responsabilité de développer son Église.

## **Questions**

1. Pourquoi considère-t-on que la mort de Jésus est l'événement le plus important du christianisme (et non sa naissance ou un autre événement) ?

---

---

---

- 
2. D'où proviennent les textes qui composent la Bible ?

---

---

3. Quel lien peut-on faire entre la persécution des Chrétiens sous l'empire Romain et la persécution des Juifs lors de la Seconde guerre mondiale ?

---

---

4. Sous quel prétexte traditionnel l'évêque de Rome demande-t-il d'être supérieur aux autres évêques ?
- 
- 
- 

5. La population romaine a appuyé la demande de l'évêque de Rome parce que l'Église leur a rendu un grand service. Lequel est-ce ?
- 
- 
- 

## Le Protestantisme

L'Europe du début du 15<sup>e</sup> siècle est une société en mutation. C'est l'époque des grandes découvertes, comme celle de l'Amérique et de l'imprimerie.



### La querelle des indulgences

Au XVI<sup>e</sup> siècle, après une guerre de plus de cent ans entre la France et l'Angleterre, la peste noire, qui a fait quelques 25 millions de morts en quelques décennies, hante encore l'imaginaire populaire. Conséquemment, le commerce a considérablement ralenti et la famine sévit. C'est une époque où domine la crainte de la colère divine et des feux de l'enfer.

Le paysan mène une vie très difficile, puisqu'il doit payer des impôts à l'Église et au roi. La peste noire est vue comme un châtiment divin et chacun s'inquiète de plus en plus du salut de son âme. En effet, une existence remplie de bonnes actions mène au paradis, tandis que ne pas respecter les enseignements de l'Église conduit aux tourments de l'enfer. Entre les deux, il y a le purgatoire, où les croyants, avant d'entrer au paradis, doivent payer le prix de leurs fautes.

Les catholiques doivent confesser leurs péchés à l'oreille d'un prêtre, qui leur recommande une pénitence par laquelle ils obtiennent l'absolution. Au 15<sup>e</sup> et 16<sup>e</sup> siècle, des représentants délégués par Rome ont l'idée de vendre des indulgences, dont ils tirent un excellent profit. Le principe de l'indulgence consiste à payer pour voir ses fautes être effacées, ou au moins diminuées dans le cas de très grosses fautes.



À Rome, certains en profitent pour vivre dans l'opulence, le luxe et l'abondance, ce qui est décrié par plusieurs.

### De la Réforme à la Contre-Réforme

En 1517, le moine Martin Luther rédige 95 thèses contre la vente des indulgences. Il les envoie à des évêques et, semble-t-il, les plaque sur les portes de l'église du château de Wittenberg en vue d'un débat universitaire.

Luther critique aussi l'importance accordée à la confession. Selon lui, les fidèles n'ont pas besoin d'intermédiaires (prêtres et autres) pour se rapprocher de Dieu, mais seulement des écritures. Il déclare aussi que tous les fidèles baptisés sont égaux dans leur croyance et responsables dans leur pratique. Il constitue ainsi une menace pour l'autorité de l'Église qui, selon Luther, n'est pas l'égale de Dieu et doit se réformer sans cesse.

Luther est jugé pour hérésie en 1518 et excommunié en 1521. Réfugié dans un château fort, il traduit la Bible en allemand et publie des ouvrages dans une langue accessible au peuple. Ses idées, traduites en plusieurs langues, sont rapidement connues du peuple en Europe. Elles se propagent grâce à l'imprimerie, que Gutenberg a inventé une cinquantaine d'années auparavant.

Les idées protestantes transforment durablement la pratique d'un grand nombre de chrétiens. Les membres du clergé n'étant plus considérés comme supérieurs aux laïcs, les prêtres font place à des pasteurs, souvent mariés, et parfois des femmes, qui guident ceux qui les écoutent dans leur compréhension de la Bible. Les cultes des saints et de Vierge Marie sont délaissés et, de tous les sacrements catholiques romains, seuls le baptême et la communion, présents dans les Évangiles, sont retenus.

L'Église catholique romaine réagit face à la Réforme protestante en lançant la Contre-réforme, dont les grandes lignes sont définies lors du Concile de Trente. Le Conseil s'entend pour resserrer la discipline autour des prêtres et des autres membres de l'Église. Les règles concernant les vœux de pauvreté, de chasteté et d'obéissance doivent maintenant être observées.



### ***Le cas particulier de l'anglicanisme***

L'anglicanisme est une confession chrétienne qui voit le jour en Angleterre à la même époque que le protestantisme. Le roi Henri VIII, qui n'a pas de descendant pour assurer sa succession, veut divorcer, ce que le pape lui refuse. Furieux, il se proclame chef de l'Église d'Angleterre, qu'il soustrait ainsi au pouvoir de Rome.

L'Église anglicane se présente à la fois comme catholique et réformée : catholique parce qu'elle respecte le principe de succession des évêques depuis les premiers apôtres, et réformée parce qu'elle adhère à plusieurs principes de la Réforme protestante.



## Diversité des confessions protestantes

Le protestantisme repose sur la liberté de pensée. Chaque croyant peut lire la Bible et interpréter ce qu'il lit en fonction de ses valeurs et de ses interprétations. Cette liberté et le fait que chacun puisse faire sa propre réflexion a pour conséquence que de nombreuses confessions protestantes apparaissent. En voici quelques-unes :

- Le luthérianisme, qui réunit les disciples de Luther
- Le baptisme, dont les fidèles préconisent le baptême à l'âge adulte
- Le méthodisme, qui met l'accent sur l'engagement social et le bénévolat
- L'adventisme, dont les fidèles croient en une seconde venue du Christ et s'y préparent.

## Henry VIII et l'anglicanisme

1. Pourquoi Henry VIII a-t-il épousé la veuve son frère lorsque celui-ci mourut ?

---

2. Pourquoi le roi devait-il absolument avoir un fils ?

---

3. Quelle raison Henry a-t-il évoquée au pape pour faire dissoudre son mariage avec Catherine d'Aragon, puis avec Anne de Clèves ?

---

---



4. Quelle stratégie le roi utilise-t-il pour pouvoir épouser Anne Boleyn ?

---

---

5. Comment se débarrasse-t-il d'Anne Boleyn et de Catherine Howard ?

**Qui suis-je?**

6. Selon toi, Henry VIII percevait-il la religion comme quelque chose de nuisible ou d'utile ?  
Explique ta réponse.

---

---

---

1. Selon la religion catholique, qu'arrive-t-il à l'âme du croyant après la mort ? (trois possibilités)

---

---



2. Comment fonctionne le système des indulgences ?

---

---

3. Pourquoi, selon toi, peut-on douter de l'efficacité des indulgences pour aller au paradis ?

---

---

---

4. Explique dans tes mots quelle est la philosophie de Luther.

---

---

---

5. Comment l'Église catholique a-t-elle répondu à la Réforme ? Explique.

---

---

6. Quelle caractéristique du protestantisme lui a permis de se diviser en plusieurs « sections » différentes (ex. Adventisme, méthodisme) ?

---

---